

AGOSTO DE 2024

# ATRACTIVOS TURÍSTICOS COMUNA DE RÍO BUENO



**ciren** **SiTRural**  
Sistema de Información Territorial

# ATRATIVIVOS TURÍSTICOS

## SITIO DE MEMORIA MEMORIAL PUENTE PILMAIQUÉN

Ubicado en las comunas de Río Bueno y San Pablo. El lugar es un testimonio material de un espacio utilizado para ejecutar a detenidos por motivaciones políticas, con posterioridad al golpe de estado de 1973, reconocido por el Informe de la Comisión Nacional de Verdad y Reconciliación (Consejo de Monumentos Nacionales de Chile).

Su preservación contribuye al conocimiento de la verdad sobre las violaciones a los derechos humanos cometidas por agentes de Estado, así como a la comprensión de la relación territorial entre los hechos represivos ocurridos en las provincias aledañas, al constituirse en un punto central donde fueron trasladadas diversas personas para ser ejecutadas y lanzadas al río Pilmaiquén, luego de ser sometidos a interrogatorios y torturas (Consejo de Monumentos Nacionales de Chile).

## PUENTE CHIRRE

En la región hay 26 puentes que poseen valor patrimonial; nueve son puentes ferroviarios la mayoría de estructura de fierro y baja altura, entre ellos el Puente Chile, que fue construido en el contexto de ramales y subramales ferroviarios, sin embargo, luego cambió su uso pasando de ferroviario a uso vial (Consejo de Monumentos Nacionales de Chile).

## PUENTE CONTRA N°1

En la región de Los Ríos los ramales ferroviarios Lanco-Panguipulli, Los Lagos - Riñihue, Antilhue - Valdivia, Cocule - Lago Ranco y Subramal Crucero - Puyehue, dieron vida a muchas comunas y pueblos. En este sentido el puente Contra N°1 fue construido en el contexto de ramales y subramales ferroviarios entre los años 1927 - 1931, como parte del ramal de Cocule a Lago Ranco, implementado para el desarrollo forestal de la zona de Entre Lagos y la zona cordillerana de Río Bueno. Este ramal, diseñado por el ingeniero Abel Munizaga, va por la ribera sur del río Bueno y tiene tres puentes: el Contra N° 1, sobre el río Contra en el acceso occidental a la ciudad de Río Bueno, el Contra N° 2 en el acceso oriental a la localidad y el Ignao en el Lago Ranco (Consejo de Monumentos Nacionales de Chile).



*Puente Contra N°1.*

Fuente: <https://n9.cl/j7qzu>

# PUENTE CARLOS IBÁÑEZ DEL CAMPO

Fue construido entre los años 1922- 1927, con ubicación privilegiada aledaña al Monumento Histórico Fuerte San José de Alcudia, su uso original y actual es de un puente vial (Consejo de Monumentos Nacionales de Chile).



Puente Carlos Ibáñez del Campo  
Fuente: <https://n9.cl/tu4cq>

## CASA PETERS

Ubicada en calle Manuel Rodríguez N° 370, fue construida aproximadamente en 1925 y correspondía a la antigua casa del agricultor Alberto Peters Hotts, descendiente de alemanes. La casa se encuentra ubicada frente a la plaza 21 de Mayo, que forma parte del sector de Río Bueno y que antiguamente correspondía a la plaza principal de dicha localidad (Consejo de Monumentos Nacionales de Chile).

La familia Peters utilizó la casa por tres generaciones, hasta que en el año 2008 fue vendida por los nietos de Alberto Peters al municipio de Río Bueno, con el fin de albergar la Biblioteca Pública Municipal denominada "Jorge Alessandri Rodríguez" (Consejo de Monumentos Nacionales de Chile).

El inmueble se destaca por su valor histórico, el cual refleja la bonanza económica producto del desarrollo de la actividad agrícola en la zona de comienzos del siglo XX. Además es una vivienda construida por inmigrantes europeos hace más de ochenta años, por lo que es uno de los inmuebles más antiguos y

probablemente mejor conservados en Río Bueno (Consejo de Monumentos Nacionales de Chile).



Casa Peters  
Fuente: <https://n9.cl/km8xy>

## CASA MACHMAR (EX CASA DANIEL)

Este inmueble corresponde a una construcción del año 1912. Es la edificación que albergaba el antiguo almacén y residencia de Teodoro Daniel, descendiente de franceses (Consejo de Monumentos Nacionales de Chile).

Se trata de una vivienda construida por emigrantes europeos hace un siglo, con terminaciones y detalles importados, gran número y tamaño de sus recintos, calidad en su diseño, nobleza de materiales y un estilo basado en las tendencias europeas de ese entonces (Consejo de Monumentos Nacionales de Chile).

Retrata la vida económica y social de Río Bueno de comienzos de siglo (Consejo de Monumentos Nacionales de Chile).



Casa Machmar (ex Casa Daniel)  
Fuente: <https://n9.cl/q9a64>

# COMPLEJO RELIGIOSO Y CEREMONIAL INDÍGENA MAPUCHE DE NOLGYEHUE Ó NOLGUEHUE, ELTUWE (CEMENTERIO) Y MENOKO

En localidad de Nolgýehue o Nolgúehue se encuentra un importante complejo religioso y ceremonial mapuche williche. Lo compone un Eltuwe o cementerio tradicional con un área correspondiente a 1.000 m<sup>2</sup>. Junto a un Menoko, el lugar donde habitan espíritus tutelares de la comunidad, en este caso el "Señor Juanico" - literalmente, el agua de Juan-, con un área correspondiente a 250 m<sup>2</sup>. La residencia de este último se encuentra a un costado de una vertiente que desemboca en el río Muticao, muy próxima al cementerio (Consejo de Monumentos Nacionales de Chile).

Dos pequeñas caídas de agua han erosionado el terreno, generando pequeñas cuevas en las paredes que serían el baño y casa del espíritu (Consejo de Monumentos Nacionales de Chile).

La tradición oral señala que antiguamente era una cueva más profunda y cerrada, donde Juanico se comunicó con el mundo espiritual. Un machi localizó el renü donde éste habita y pudo conversar con él, y desde entonces la comunidad de Nolgúehue lo considera un espacio sagrado (Consejo de Monumentos Nacionales de Chile).



Complejo religioso y ceremonial indígena mapuche de Nolgýehue ó Nolgúehue, Eltuwe (cementerio) y Menoko  
Fuente: <https://n9.cl/5d601>

# FORTÍN DE SAN JOSÉ DE ALCUDIA

En el año 1793 el Capitán General Ambrosio O'Higgins, ordena la construcción de este fuerte en el río Bueno. La obra estuvo a cargo del teniente Julián Pinuer y recibió el nombre de San José de Alcudia (Consejo de Monumentos Nacionales de Chile).

Su primer comandante fue don Lucas de Molina y el último entre 1819-1829 fue Francisco Javier Castelblanco. En 1794 el fuerte tenía cuatro baluartes, dos garitas, foso, puente levadizo, dos viviendas para oficiales y un cuartel para la tropa. Al amparo del fuerte y por hallarse en ese lugar la misión Franciscana fundada en 1 de enero de 1778 los dueños de las tierras y las familias de los soldados comenzaron a construir su casa en su inmediata vecindad dando origen al pueblo de Río Bueno (Consejo de Monumentos Nacionales de Chile).



Fortín de San José de Alcudia  
Fuente: <https://n9.cl/qm7d1>

## RÍO BUENO

Con una extensión de 130 kilómetros se ofrece servicio de guías con embarcación para pesca recreativa y servicio de excursión fluvial desde Puerto Trumao (Servicio Nacional de Turismo, 2012).

El río Bueno se ha vuelto muy popular, ya que en él se realizan diversas actividades deportivas, como rafting y kayak, logrando vivir experiencias cargadas de adrenalina, ya que dadas sus características, es el único en Sudamérica, que ajusta tres tipos de corrientes aguas, al principio corriente tranquila perteneciente al lago Ranco, luego se desciende por las corrientes rápidas de categoría III del río Bueno y para finalizar su recorrido por las dóciles corrientes del río hasta alcanzar el destino en el paso del Puerto Lapí (<https://lc.cx/wmzj5C>).



Río Bueno

Fuente: <https://n9.cl/ywqgvh>

## MANTILHUE Y LAGO PUYEHUE

A 65 kilómetros de Río Bueno se encuentra Mantilhue, uno de los sectores turísticos más importantes de la comuna donde puedes disfrutar de experiencias turísticas ligadas al turismo rural y encontrar una variada oferta turística de alojamiento, gastronomía, guías de turismo, parques naturales y parques temáticos además de artesanía local (<https://lc.cx/QZ5-hw>).

Mantilhue, pertenece a la ruta interlagos o más conocida como la ruta escénica lagos y volcanes (<https://lc.cx/QZ5-hw>).

Se encuentra a pocos kilómetros de la comuna de Puyehue, con la que además comparte la grandeza y belleza del lago Puyehue, el cual permite navegar sin problemas en kayak, bote o cualquier nave sin motor para conservar nuestros recursos naturales y también se puedes disfrutar de la pesca recreativa (<https://lc.cx/QZ5-hw>).

Desde Mantilhue, se puede visitar Rucatayo, un sector totalmente alejado del bullicio de la ciudad que inspira calma y tranquilidad. Ubicado a 74 kilómetros de Río Bueno a una altura de 800 msnm, se pueden obtener hermosas postales del lago Puyehue y su puesta de sol y apreciar también los volcanes que están alrededor. Aquí se encuentra uno de los parques más hermosos de la comuna y es un atractivo imposible de no visitar como lo es el Parque Peumayen, que en mapudungun significa “Lugar Soñado” (<https://lc.cx/QZ5-hw>).



Mantilhue y Lago Puyehue.

Fuente: <https://n9.cl/bhhv88>

## VOLCÁN PUYEHUE

La actividad turística tiene sus ojos y esfuerzos puestos sobre el complejo Volcánico Puyehue- Cordón del Caulle, ya que el valor paisajístico de este territorio de altura es absolutamente fuera de lo común, de partida la actividad volcánica construyó un paisaje lunar en medio de las regiones de Los Ríos y Los Lagos, por tanto se puede desarrollar turismo de intereses especiales tanto en invierno como en verano. ([Diario Río Bueno](#)).

El volcán Puyehue, posee una altura de 2.236 msnm y forma parte del parque Nacional Puyehue cuya parte norte es de la región de Los Ríos. En su ladera hay aguas termales y géiseres (Servicio Nacional de Turismo, 2012).

Con su magnífico e inmenso cráter de unos 2 kilómetros de diámetro, el volcán Puyehue se convierte en el candidato perfecto para calificar como una de las cumbres volcánicas más impresionantes de la región. Se ubica en el extremo suroriente de la Provincia del Ranco, este coloso suele pasar desapercibido dada su forma truncada y su cercanía al cordón del Caulle, que lo oculta desde el norte (Sistema de Información Territorial Rural, 2020).



*Volcán Puyehue.*

Fuente: <https://n9.cl/s11h2>

## PARQUE NACIONAL PUYEHUE

Se creó en el año 1941, mediante el DS 374 del Ministerio de Tierras y Colonización, fue ampliado en el año 1950 y en el año 1981 mediante el DS 445 del Ministerio de Bienes Nacionales, cuando se fijaron los deslindes actuales de la unidad (Corporación Nacional Forestal).

Está dividido en tres sectores: Antillanca, Anticura y Aguas Calientes y se encuentra en las comunas de Río Bueno, Lago Ranco, Puyehue y Puerto Octay (Corporación Nacional Forestal).

Sobresale por el bosque húmedo siempreverde existente en el área, gracias a las precipitaciones que se registran en la zona. En él la fauna es abundante, sobre todo de aves, que sobrepasan las 130 especies (Corporación Nacional Forestal).

En sus inicios, fue creado para fomentar el turismo, además de evitar el "agotamiento de las masas boscosas" y la destrucción de sus bellezas naturales. Posteriormente, se notó la importancia de la protección de sus suelos de origen volcánico, que de ser deforestados hubiesen afectado gravemente la regulación de los cursos de agua (Corporación Nacional Forestal).

El parque forma parte de la Reserva de la Biósfera Bosques Templados Lluviosos de los Andes Australes (Corporación Nacional Forestal).



*Parque Nacional Puyehue.*

Fuente: <https://n9.cl/bwqbx>

# CELEBRACIONES ESPECIALES, FIESTAS RELIGIOSAS Y POPULARES

## CAMPEONATO REGIONAL DE CUECA ADULTO MAYOR RÍO BUENO

En agosto se lleva a cabo este campeonato regional, que da el inicio a las festividades patrias de septiembre (Municipalidad de Río Bueno, 2024).



Afiche Campeonato regional de cueca adulto mayor

Fuente: <https://n9.cl/z37rm>

## FIESTA DE SAN SEBASTIÁN

Celebración religiosa que se realiza en la localidad de Crucero hace más de 75 años en el mes de enero. Esta fiesta popular convoca a miles de personas y fieles de todos los puntos del país, que participan de todas las actividades que se llevan a cabo, como las misas, acompañados de música y oración, junto a la imagen del mártir (<https://lc.cx/d64UfA>).

Esta es sin duda, la fiesta popular religiosa más grande de la Provincia del Ranco (<https://lc.cx/d64UfA>).



Fiesta de San Sebastián,

Fuente: <https://n9.cl/1s8nav>

## BIERFEST DEL RANCO

Se realiza en el mes de enero en el tradicional recinto Paperchase club, una amplia explanada en las cercanías del cauce que da nombre a la comuna. El evento es organizado por la Primera Compañía Germania, con la colaboración del municipio local y cuenta con más de 70 puestos cerveceros y gastronómicos, emprendimientos y juegos infantiles (<https://lc.cx/vTiiOW>).

# FIESTA COSTUMBRISTA

Fiesta en donde se celebra el aniversario de la comuna con música en vivo, bailes y muestra gastronómica entre otras actividades (<https://lc.cx/JyIZmk>).

Esta fiesta, en conjunto con otras actividades como la Bierfest y el Festival Aéreo, dan inicio a la semana Riobuenina (<https://lc.cx/JyIZmk>).



Afiche Festival Alerce Milenario

Fuente: <https://n9.cl/Ouclmv>

# BIBLIOGRAFÍA

Centro de Información de Recursos Naturales (CIREN). (2020). *Comuna de Río Bueno y sus Atractivos Turísticos*. Sistema de Información Territorial Rural (SIT Rural).

[https://www.sitrural.cl/wp-content/uploads/2020/07/RioBueno\\_turismo.pdf](https://www.sitrural.cl/wp-content/uploads/2020/07/RioBueno_turismo.pdf)

Consejo de Monumentos Nacionales de Chile.

<https://www.monumentos.gob.cl/monumentos?f%5B0%5D=localizacion%3A222&f%5B1%5D=localizacion%3A167>

Corporación Nacional Forestal (CONAF).

[https://www.conaf.cl/parque\\_nacionales/parque-nacional-puyehue/](https://www.conaf.cl/parque_nacionales/parque-nacional-puyehue/)

Diario Río Bueno.

<https://www.diarioribueno.cl/noticia/actualidad/2020/11/el-cordon-del-caulle-y-su-reciente-recuerdo>

Diario Río Bueno.

<https://www.diarioribueno.cl/noticia/actualidad/2024/01/todo-listo-en-rio-bueno-para-celebrar-la-fiesta-de-san-sebastian>

Lugares Turísticos. <https://www.14sur.cl/rio-bueno-turismo-a-traves-de-agua-y-tierra/>

Municipalidad de Río Bueno

<https://www.facebook.com/MunicipalidadRioBueno>

Radio Sago. <https://www.rudiosago.cl/con-exitosa-bierfest-rio-bueno-inicia-las-actividades-veraniegas-2024/>

Soy Chile.

<https://www.soychile.cl/Valdivia/Sociedad/2023/01/20/795982/fiesta-costumbrista-rio-bueno.html>

Yo Elijo Turismo Local.

<https://yoelijoturismolocal.cl/imperdibles/playa-navegacion-y-naturaleza-en-puyehue-y-mantilhue/>